

Zeitschrift: Défis / proJURA

Herausgeber: proJURA

Band: - (2015)

Heft: 1

Artikel: PROFORA BEJUNE au service de l'intégration des migrants

Autor: Boillat, Pierre

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-823939>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 03.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



PROFORA BEJUNE au service de l'intégration des migrants

L'école PROFORA BEJUNE – active dans trois cantons dont celui du Jura – joue un rôle reconnu dans l'intégration sociale, culturelle et économique des migrants. Elle qui vient de fêter ses 15 ans s'est considérablement développée depuis ses débuts. Retour sur la (belle) histoire à succès d'une école au service de la valorisation et de la promotion sociale.

Par Pierre Boillat

La problématique des demandeurs d'asile ne date pas d'hier, mais son approche a beaucoup évolué avec le temps. Aujourd'hui, le maître-mot est celui d'intégration alors qu'hier on parlait d'aide au retour.

Dans notre pays, quelque 45 000 personnes se trouvent actuellement dans le processus d'asile qui conduit à l'admission, définitive ou provisoire, ou au renvoi. Le changement d'approche a conduit à une évolution profonde de la mission de PROFORA BEJUNE, qui vient de fêter ses 15 ans.

Jusqu'il y a peu, l'association avait pour slogan l'intégration sociale et professionnelle. Aujourd'hui, ses mots-clés sont «rencontre, intégration, apprentissage, emploi». Entretemps, PROFORA BEJUNE est devenue bilingue et a été certifiée eduQua et ISO 29990 et près de deux cents personnes suivent ses diverses formations données par une trentaine d'enseignants.

Une première suisse

En 1999, les cantons de Berne, de Neuchâtel et du Jura (BEJUNE) signent une convention de collaboration et de partenariat pour organiser des programmes d'occupation et de formation en français pour les requérants d'asile. Un directeur est nommé en la personne de Marcel Pieren, qui dirige toujours une structure qui a considérablement augmenté. Trois cours sont alors organisés: auxiliaire de santé communautaire, rénovation de bâtiment, hôtellerie, service, restauration, tous les trois dans le but d'un retour au pays. C'est dans le même but que la Confédération confie à PROFORA BEJUNE l'organisation de quatre cours, au Tessin, à Tramelan, à Pully et à Delémont pour le retour au Kosovo, puis au Sri Lanka.

A fin 2001, PROFORA BEJUNE est reconnue officiellement par les gou-

Vazifeh Yarmard: l'appel de l'horlogerie



Son énergie et son envie de réussir se lisent sur son visage: Vazifeh Yarmard veut travailler dans l'horlogerie. La jeune femme est Iranienne et mère d'une fille de 3 ans. Avec son mari, elle dispose désormais d'un permis B/réfugié qui lui permet de rester en Suisse. Beaucoup de demandeurs d'asile ont aussi vécu le calvaire dans leur pays

mais aussi un second calvaire pour le quitter.

Vazifeh étudie chez PROFORA BEJUNE où elle élabore son projet d'intégration. Elle peut ainsi apprendre l'allemand, préparer un portfolio et un CV, apprendre à travailler en groupe et réaliser un projet d'intégration pour l'avenir. Vazifeh est très satisfaite de la formation qui lui est offerte et qui lui permettra de mettre sa concentration au service de l'horlogerie suisse.

vernements des trois cantons et la collaboration s'intensifie avec les écoles professionnelles. Elle devient ainsi la première structure en Suisse pour aider des requérants d'asile à acquérir une formation de base. Les premiers cours de langue sont organisés à Bienne, en français, et en allemand avec la collaboration de l'Armée du Salut.

En 2006, la Confédération confie à l'association un projet pilote dans le domaine de la santé. Les dix ans de PROFORA BEJUNE sont célébrés à Delémont et marquent aussi un changement de vocabulaire, le « demandeur d'asile » devenant un « migrant ».

Langues et formation qualifiante

Les dernières années marquent deux évolutions importantes: l'école devient bilingue. Les cours de langue se donnent désormais aussi bien en allemand qu'en français et un secrétariat bilingue est créé. Certains cours sont même bilingues. L'association dispose de nouveaux locaux accueillants au 30 de la rue de l'Argent, à Bienne.

Mais PROFORA BEJUNE dispose encore de lieux de cours à Lyss, à Worb, Neuchâtel et Delémont notamment.

Elle dispense des cours de français et d'allemand sur sept niveaux. Elle dispense encore des formations de base qualifiantes dans le domaine de l'aide en soins et accompagnement conduisant à une attestation fédérale professionnelle (AFP) dans le domaine de l'environnement lié au nettoyage, entretien et conciergerie, dans le domaine de l'hôtellerie, du service et de la restauration, des cours d'auxiliaire de vente et d'auxiliaire parentale.

PROFORA BEJUNE offre également des bilans de connaissances et de compétence. Enfin, elle vient d'ouvrir un cours pilote bilingue en vue de la réalisation d'un projet d'intégration qui englobe aussi bien des cours de langue, que de connaissance de soi ou la préparation d'un entretien, la création d'un CV et des contacts avec des entreprises. Originalités à souligner: une garde d'enfants est mise à disposition des personnes qui suivent des cours de langue et un cours de socialisation est organisé pour maintenir un lien avec des personnes isolées.